

El Luchador

Toda Correspondencia:

Alfonso el Sabio, 14

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población, un mes. Pesetas. 1'00
Fuera de la población, trimestre. » 4'00
Número atrasado. » 0'25

DIARIO REPUBLICANO

Anuncios y Noticias

á precios convencionales

Número suelto, 5 céntimos.

Año I

Alicante, Miércoles 5 de Febrero de 1913

Núm. 1

Problemas nacionales

España es pobre. Y por qué lo es? Tenemos excelentes condiciones naturales, riquezas sin explotar; pero, a pesar de ello, los capitales se retraen y la emigración aumenta de manera alarmante. El comercio que ejercemos es muy modesto.

Nuestro comercio exterior es de unos 1.800 millones; el de Italia, 4.600; el de Francia, 4.500; el de Alemania, 19.500; el de Inglaterra, 27.500. Se dirá que estas naciones tienen más habitantes que España; pues, y Bélgica, que tiene un comercio exterior de 6.100 millones correspondiendo 912 francos por habitante? A cada español nos corresponden 191 pesetas.

No es que la población belga sea menos densa, no. Allí hay 252 habitantes por kilómetro cuadrado, mientras en España somos 40, nada más los que correspondemos a cada kilómetro.

La facilidad de comunicaciones favorece en gran manera el tráfico, activa la circulación económica. Un país medianamente poblado necesita de 800 a 1.000 kilómetros de líneas férreas por cada 10.000 kilómetros cuadrados. Italia tiene 580; Austria, 762; Francia, 874; Alemania, 1.007; Inglaterra, 1.180; Bélgica, 1.623; y España solamente 298, y casi todos construidos y explotados por empresas extranjeras.

Las condilleras españolas guardan hierro y carbón en abundancia. El carbón lo pagamos aquí á precios que oscilan entre 35 y 40 pesetas; en Bélgica, Inglaterra, Alemania y Francia, se vende á menos de 20 francos, llegando en ocasiones á valer 12. Doblando los medios de explotación de las cuencas carboníferas españolas, podrían obtenerse 7 ó 8 millones de toneladas anuales; más que suficiente para nuestro consumo; y quedarían en España unos 75 millones de pesetas anuales que compramos al extranjero, teniendo en nuestra patria. Es indudable que, á mayores profundidades iríamos encontrando mejores huillas.

Obtenemos unos 12 millones de toneladas de hierro, del cual exportamos tres cuartas partes, que después importamos en buena cantidad ya manufacturado. Vale el hierro exportado unos 120 millones; y el importado después de elaborado, unos 820. Total, 700 millones que perdemos, y muchos miles de hombres que no empleamos en las industrias siderúrgicas.

Nos quejamos, y con razón, de la falta de cereales. Y cómo no quejarnos, si en veinte años en vez de aumentar los terrenos dedicados á este cultivo, han disminuido!

A pesar de abonos y algunas perfecciones en el cultivo, no hemos llegado al aumento de un hectámetro por hectárea. Hay países que ya han llegado á los cuatro, y no tienen mejores condiciones naturales que España. Si consiguiéramos sacar tres hectámetros más, sobre tener los necesarios para nuestras necesidades, aún podríamos exportarlos por valor de unos 140 millones de pesetas.

Lo dicho en los cereales, es aplicable también á los cultivos que los tenemos en tan escasa cantidad, que encarcelados, no bastan tampoco para nuestro consumo.

La industria pecuaria atraviesa igualmente en período de crisis, porque en la reproducción de los ganados lanar, de cerda, y en general, bovino, poco ó nada progresamos.

A pesar de la difusión de los transportes automóviles, de la escasez de ganado caballar e híbrido dan pruebas los sie-

vados precios que aun alcanzan los ejemplares de toda clase de solipedos.

Gran parte de la solución de este problema nacional han de ofrecerla los gobiernos. Y mucho también corresponde á la iniciativa particular en evitación de que se nos vayan brazos y capitales á fomentar la riqueza de otros países. Porque dinero para explotar lo que aquí tenemos, lo hay. Pero se ofrece el caso raro de que, como ha dicho muy bien el señor Navarro Reverter, siendo España una de las naciones más pobres de Europa, es ahora el banquero de algunos países ricos.

Prefieren nuestros capitalistas colocar el dinero en empresas y bancos extranjeros, al calcular patriótica y seriamente el daño que causan á España y á sus propios intereses.

En naciones de poca capacidad productiva y de población muy densa, casi casi la emigración es benéfica. En nuestra patria es perjudicial y hay que evitarla á toda costa; no con leyes que coarctan la libertad individual, sino con una política sabia, fomentadora de toda la riqueza; con la acción capitalista; con la garantía del crédito; con la halagadora esperanza de que aquí hay pan y bienestar que solamente esperan brazos que se le tiendan y corazones que nos lo quieran proporcionar.

Hemos comenzado diciendo que España es pobre, y no puede, no debe serlo, porque hay medios fáciles para que no lo sea. Con voluntad y sentido práctico podremos ser ricos.

Ahí, y no en los campos del Rif, está el verdadero patriotismo.

M. LOPEZ GONZALEZ

Otra vez

De la Gaceta:

«El jefe superior de Palacio me dice con esta fecha lo que sigue:

Excelentísimo señor: El decano de los médicos, de cámara en comunicación de este día, me dice lo siguiente:

Tengo el honor de participar á V. E. que, con fecha de hoy, el excelentísimo señor conde de San Diego, me dice:

El médico de cámara que suscribe, tiene el honor de participar á V. E. que Su Majestad la Reina (q. D. g.) se encuentra en el cuarto mes de embarazo completamente normal.

Lo que de orden de Su Majestad el Rey (q. D. g.) me complace en participar á V. E. para su inteligencia y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio, 30 de Enero de 1913.—El jefe superior de Palacio, el marqués de la Torreclilla.

Señor presidente del Consejo de ministros.»

Inútil nos parece decir la inmensa alegría que la noticia producirá en toda España.

EL JAIMISMO

Partido anacrónico

¿Qué representa hoy el jaimismo? Un pretendido derecho al trono que de generación en generación lleva cerca de un siglo de existencia. Una confusión lamentable de aspiraciones políticas e intereses religiosos; un lastre que dificulta el avance progresivo; una idea tan mezquina que corresponde á un sólo pueblo.

El catolicismo es una idea universal, y lo mismo ocurre á la idea monárquica, á la republicana, á la socialista. El antiguo carlismo no pasa de las fronteras; es

algo tan viejo, que hasta de nombre ha tenido que cambiar. Si don Jaime tiene sucesión, quizás sus futuros partidarios hayan de llamarse bartolistas ó canutistas, según los individuos de esa sucesión se llamasen Bartolo ó Canuto. Y si fueran hembras, se acabó la idea.

El hecho es, que por si la ley Sálica estaba ó no en vigor á la muerte de Fernando VII, ese rey imbecil y cobarde, hemos sostenido guerras civiles que han aniquilado la patria.

No hablen hoy los jaimistas de pureza de sus ideas. Son absolutistas, reniegan de las Cortes, y á ellas van, prestando las acatamiento, que viene á ser un tácito reconocimiento.

Precisamente en estos momentos se quieren dejar bien definidas las líneas divisorias entre el jaimismo y el integrismo, para que éste mantenga incólumes los principios llamados religiosos. Quitar al jaimismo el carácter de defensor de la religión, y quedará reducido á un partido más ridículo y mas anacrónico de lo que es en la actualidad.

El triunfo de la idea absolutista en España, es imposible. Tiene deudas de sangre, de horror y de iniquidad contraídas con la civilización, y el mundo entero se opondría al establecimiento de un régimen que no solo es contrario á los principios liberales, sino á los sentimientos humanitarios, al siglo en que vivimos. Cuando se ha visto la luz repugnan las tinieblas.

El nuevo Mercado

Pregunta nuestro colega *El periódico para todos* si pasará un año sin que comiencen las obras del nuevo mercado.

Sin ser profetas casi nos atrevemos á asegurarle que pasará ese año sin que comiencen.

Ya sabe como van las cosas del Ayuntamiento, el desbarajuste que reina en la administración y los apuros que pasa el señor Ramos para aclararse de los líos de su antecesor.

Pregunte el apreciable compañero si comenzarán en el presente siglo, y entonces talvez le contesten afirmativamente.

Tomemos estas cosas con paciencia, y si no ganamos otra cosa, haremos méritos para entrar en el cielo, si no nos dejan en el limbo.

LO DEL GAS

¡Alerta, alicantinos!

Cumpliendo lo que anunciábamos en el número del lunes, hoy empezamos á ocuparnos de la cuestión del gas con la atención que merece asunto de tanta importancia.

Antes de entrar en el fondo de la cuestión, hemos de consignar la extrañeza que nos han producido las hojas repartidas por el alcalde y por el director de la fábrica.

En la del alcalde, declara este el propósito de arreglar el asunto, para lo cual cuenta con una comisión encargada de entablar negociaciones con el delegado de la Compañía. Esta comisión ha sido nombrada y está compuesta por canajistas exclusivamente. El delegado de la Compañía será tal vez su abogado, D. Rafael Beltrán, ó persona que seguramente estará asesorada y realizará las negociaciones bajo los auspicios de dicho señor.

Todos los trabajos que la comisión y el delegado verifiquen, irán encaminados á resolver una cosa que ya estaba re-

suelta con el beneplácito de todos; pues el Ayuntamiento acordó, por unanimidad, la rescisión del contrato del gas y la instalación del alumbrado eléctrico para evitar que la población quedase á oscuras. Apesar de lo cual, el alcalde consiente nos dé la Compañía de Iluminación el alumbrado, e inicia después de gastar algunas miles de pesetas en la instalación del eléctrico, gestiones para solucionar el pleito. ¿A qué obedece la metamorfosis operada á última hora en la mayoría del Ayuntamiento? Nosotros bien lo sabemos, y prometemos decirlo muy en breve; aquí y en el mitin.

Al director de la fábrica hemos de decirle que, obró mal al omitir las razones que le han obligado á dejar de suministrar el gas á Alicante por mediación del Municipio, pues los alicantinos las desconocen y no creen sea el incumplimiento del contrato por parte de la Compañía lo que le haya inducido á hacerlo; por lo que le rogamos las exponga, aunque no lo haga de manera tan prolija y dura como lo efectuó siendo alcalde el Sr. Poblil. Esto demuestra que si no lo ha hecho ahora, no es por delicadeza, sino porque como los litigantes han de volver á ser amigos, no les conviene proferir palabras gordas (ya ven que no nos chupamos el dedo).

También le agradeceríamos infinito nos facilitara una nota de las ganancias obtenidas por el suministro de luz y calefacción á los abonados particulares, por tener entendido son exorbitantes, gracias á la exclusiva.

En justa reciprocidad, nosotros prometemos á la Compañía una relación detallada de los beneficios por su incumplimiento del contrato celebrado con el Municipio.

Y, para terminar por hoy, á las cacliques, altos y bajos hemos de decirles: El pueblo es el soberano, el amo, y no quiere nuevas componendas con la Compañía, que tan sólo servirían para proporcionar unas pesetas á sus consejeros; por lo tanto, tenga en cuenta el señor Ramos y los concejales de la comisión, que, como no se resuelva este asunto tal y como el pueblo entiende que le beneficia, esto es, dar por rescindido el contrato actual, y hacer otro, pero sin la exclusiva. Es no hacerse así, no dará su sanción á cuanto hagan los que llámanse representantes y defensores, son únicamente dúctiles instrumentos de poderosas empresas que impliden con su avaricia el engrandecimiento de nuestro querido Alicante.

Tómese buena nota de que vigilamos.

EN TABARCA

Inauguración del Cementerio

SU PRIMER CADAVER

Quien haya visitado este peñón, aunque sólo haya sido por unas cuantas horas, habrá podido ver en que sitio y estado se halla el viejo y derruido cementerio.

Situado á las mismas puertas del pueblo y en el punto que sirve de atracadero á las embarcaciones pesqueras, frente á la Cala, y en un estado lastimoso se encuentra el corralón destinado á guardar los cadáveres allí sepultados; corralón más propio para retener un ganado lanar ó cabrío, que para propósito para cubrir las cenizas de cuerpos humanos.

Cuando ocurría una defunción se hacía imposible abrir nueva zanja, sin que se tropezara con otras cajas allí depositadas no mucho tiempo ha.

La tierra allí contenida, ha sufrido una total transformación; aquello no es arena, no es detritus de cuerpos pétreos,

no es ese polvo desprendido de piecalizas, yesosas, silíceas ó areniscas, lo está hoy convertido en grasa, sa, trozos de madera podrida, muros, alguno que otro destruido, leto mal envuelto en retorcidos trapos que sirvieron de sudario recién muerto; cadáveres que servían restos filamentosos en trido, todo revuelto, todo heterogéneo, todo confundido, todo amalgamado.

Ante el cúmulo de cadáveres depositados, ha ocurrido con mucha frecuencia, que al asentar el pie al suelo haya sido hundido éste hasta la mitad, metiéndolo dentro de una caja.

En un entierro, al penetrar grado recinto donde tantas vueltas hay por el transcurso de la vida, había que oír con su plan modo ineludible, multitud de cubiertas.

Por tanto, se hacía necesaria, incalculable, la edificación de otro cementerio de más capacidad y situado en punto más lejano.

La higiene, la piedad y el buen sentido lógico así lo aconsejaban y, al efecto se pensó y se acordó la construcción de otro cementerio emplazado al final campo.

Llevado por sus nobles deseos, el pedáneo de esta isla D. Pascual Chacopino quien durante su mando ha introducido algunas mejoras en el pueblo, lo solicitó por conducto de D. Alfonso Rojas Poblil de Bonanza, del Ayuntamiento de Alicante, siendo la tónica su actual presidente D. Federico Soto.

Algunos señores concejales de la minoría republicana colaboraron en apoyo de esa buena idea.

Se llamó al que hoy hace de maestro albanil Tomás Giménez Antón para que se pusiese de acuerdo con el señor arquitecto municipal y llegaran al acuerdo de que se haría dicho Cementerio de las dimensiones siguientes: 40'40 metros de longitud por 20'60 de fachada mas un depósito con cubierta de teja y aditado al cuerpo del Cementerio y presupuestado por la cantidad de 2.547'87 pesetas de las cuales mil doscientas cincuenta pesetas las pagaría el pedáneo de la recaudación del producto de la venta de los albiges del pueblo, y, el resto, ó sea 1.207'87 pesetas las abonaría el Ayuntamiento de la caja municipal.

Procedióse á la construcción del referido Cementerio y en el 15 de Enero de 1912 quedó terminado.

Posteriormente vino el señor arquitecto para girar la correspondiente visita de inspección, dándole por útil y hecho en forma pactada.

La pedanía de Tabarca satisfizo religiosamente la cantidad por la cual se obligaba en el contrato.

Quedaba pues, por satisfacer el Ayuntamiento de Alicante la cantidad de mil doscientas noventa y siete pesetas treinta y siete céntimos, cantidad que aun no ha sido satisfecha á pesar de haber hecho mas de veinte viajes á Alicante el contratista de dicha obra. En todas sus visitas á la alcaldía ha obtenido la misma contestación, siempre el no hay dinero por ahora; ya lo tendremos en cuenta, y... en cuenta lo tiene aun, pero en cuenta pendiente.

Para un pobre bracero que pone su trabajo material, sus escasos recursos, su crédito, todo en fin, cuanto puede y más, por cumplir; que cumple al cabo, y espera se le entregue lo suyo para pagar á los operarios, pagar materiales, cubrir sus créditos empeñados por esa causa, y se pasen los días, las semanas, los meses y aun los años obteniendo solo la promesa de que ya lo tendrán en cuenta, es mas que triste desasosado.

Fuera cualquier ciudadano, cualquier pobre que se atreviera en, o aun menos, cuenta al Ayuntamiento o a otra entidad cualquiera y apremiado por las circunstancias no pudiera pagarlo, no se hubiese esperado tanto tiempo y habriase visto el caso muy probable de despojarlo hasta de la camisa puesta en su cuerpo.

Al decir del contratista de la obra, D. Alfonso no ha cumplido como bueno el asunto, antes al contrario ha agravado grandemente la situación de la obra del Tomás Gómez, causa por la que ha tenido que pasar muchos apuros por la falta del pago por parte del Ayuntamiento, y como no se le pagaba la obra como era de ley y de razón, se negaba a entregar la llave del edificio interior no se le pagaba; de esto que salían perjudicados los mismos muros que no se podían tocar en don

de los palmas de terreno en don se descañan sus restos pagando a la tierra.

los que iban pasando a la obra de ser sepultados re con los restos de otros no tiempo ha sepultados. No podía ser de otro modo.

Se iba ocurriendo hasta hoy totalmente imposible continuar con la obra, pues el último cadáver en el cementerio viejo fue enterrado en un nicho de propiedad, en donde fué necesaria la fuerza de la policía para colocar en un así a costa de muchos esfuerzos y grandes trabajos.

La suprema necesidad y considerando que el actual alcalde de Alcañices, Edmundo Ramos, habrá cumplido su promesa dada personalmente al pueblo y una comisión compuesta de vecinos y el pedáneo de ésta, se acordó inaugurar el nuevo cementerio habiendo sido el último cadáver enterrado en el viejo, el de la vecina de esta Cayetana Raso Martínez, fallecida a los 86 años de su edad, el cinco de Enero actual y el primer cadáver que entra hoy por las puertas del nuevo el Sr. Francisco Ruso Martínez de 89 años hermano de la anterior, de modo que ha sucedido el viejo para su tiempo y un hermano inaugura otro. Es de no haber querido habitar juntos en el campo de la muerte.

Tabarca 24 Enero 1918.

ANTONIO GUERRA

EN ALCOY

Contra el caciquismo canalejista

Se ha celebrado un grandioso mitin para protestar de los despilfarros administrativos de los consejeros, concediendo muchas subvenciones religiosas y pagando los importantes gastos de los concejales que, sin representación oficial, asistieron al entierro de Canalejas.

En el acto tomaron parte varios oradores republicanos y socialistas, los cuales pusieron al desnudo las polcasadas que viene cometiendo un caciquismo desenfrenado.

Juan Botella Asensi pronunció un razonado discurso que fué aplaudidísimo por la enorme concurrencia.

Temosa el acuerdo de entablar recurso gubernativo contra varios acuerdos municipales que lesionan los sagrados intereses del pueblo.

Relató mucho entusiasmo y hubo orden completo.

El asunto promete dar mucho juego.

Centros y Sociedades

Ha quedado constituida la Junta de delegados del Centro de sociedades obreras de la Avenida de Zorrilla, para el corriente año, en la forma siguiente:

- Secretario.—José Guijarro Ferrer, por la sociedad de carpinteros.
Tesorero.—Juan Gómez Sierra, por la de panaderos.
Contador.—Carlos Botella Lillo, por la de pintores.
Vocales.—Rafael Beviá, por «La Tejería»; Pedro Benimel, por «La Marfilítica»; Antonio Compañi, por la de torneros y constructores de camas; José Sotos Balaguer, por la de oficios varios;

Bruno Ibáñez, por canteros, y Tomás Herrero, por la de metalúrgicos.

Ha quedado legalmente constituida en esta capital, la sociedad instructiva y protectora de ciegos de ambos sexos denominada «Luz del ciego», habiendo sido elegidos por mayoría de votos para formar su junta directiva, los compañeros ciegos que a continuación se expresan:

- Presidente: Brígido Raus Cañizares.
Vicepresidente: Francisco Pizano Portes.
Tesorero: Silvestre Mira Cerdán.
Contador: Antonio Martínez Barnat.
Secretario: Gabalé García Rodríguez.
Vicesecretario: Félix Rico Uribe.
Vocales: Juan Quinto Sarna, Antonio Quinto Pérez, Antonio Barnabeu Oliver, Antonio Oza Planellas y Juan Antón Malalix.
Secretario particular: Rafael Nadal Galdó.

PASTOR, Odontólogo

Clinica especial

de enfermedades de la boca y dientes. Se construyen aparatos protésicos en oro y caucho.

Altamira 6, pral. (antes Princesa).

Asociación de Caridad

Ayer recaudaron las señoritas postulantes 839 pesetas, que unidas a las recaudadas en los dos anteriores días, suman 1.461'29 pesetas; cantidad importante si se tiene en cuenta que aun hay muchos que ignoran los fines que persigue la Asociación Alcañices de Caridad, que son: Instalar el comedor y el dormitorio gratuitos; proporcionar ropas; proteger a los niños y ancianos especialmente; evitar que los delincuentes menores vayan a la cárcel, y procurarles una corrección dulce; abordar el problema de la trata de blancas, hoy bastante descuidada; suprimir la tamaral mendicidad callejera.

Como se ve, la Asociación es digna de que se le favorezca con toda clase de protecciones.

Las lindas y graciosas señoritas que han postulado estos días son: Concha Pastor, Pepita y Gloria Verdú, Nieves Amat, Adela Alvarez, Lola López, Carmen Castalg, Eulalia Lucas, Paquita Espiá, Lola y Elvira García, Sara Carranza, Isabel Amorós, Juana Moya, Remedios Sales, Luisa Arcell, Antonia Jornet, María Samper, Victoria Portes, Sara Vidal y la niña Conchita Serrano. Sentiríamos haber omitido algún nombre, pues conviene patentizar el entusiasmo con que todas han cooperado en una obra caritativa.

Tanto ellas como los notables profesores de la Banda municipal que generosamente han prestado su valioso concurso, fueron ayer espléndidamente obsequiados por D. Trino Espiá, entusiasta campeón de la entidad benéfica.

Nuestra felicitación a todos, y jadeante!

Abusos

Los comete con la mayor impunidad la empresa del tranvía urbano. Cuando le parece o le conviene o le precias, varía el servicio sin dar aviso al público.

Hoy los tranvías de Benalúa doblan por la calle de San Telmo, y hemos visto personas que se han etarriado en la plaza de Ramiro esperando uno de los lujosos vehículos.

En el paseo de Mendez Núñez los estribos de los coches entran en la parte correspondiente a la acera, con grave peligro para los transeuntes.

Cuando hay corridas de toros, pónense a los billetes precios cuádruples, sin que las autoridades eviten el abuso.

La empresa «Los Nuevos» no arregla las laderas de los rieles, faltando a su obligación.

Cuando se le imponen multas, se sonríe de ellas; no las paga.

¿Es tolerable todo eso? Las autoridades tienen la palabra.

Entrada y salida de trenes y diligencias

FERROCARRILES DE M. Z. A.—Cortijo de Madrid; sale de Alicante a las 20 horas; llega a Alicante a las 8 horas.—Tren mixto; sale a las 22,17; horas llega a las 8 horas.—Correo de Andalucía; sale a las 14.30 horas; llegada a las 12.35 horas.—Correo de Albacete sale a las 6.30 horas; llegada a las 21.05 horas.—Corto de almansa; sale a las 17.40 horas; llega a las 9.40 horas.

FERROCARRILES ANDALUCES.—Tren mixto de Murcia y Torrevieja; sale a las 6.30 horas; llega a las 18 horas.—Correo de Murcia; sale a las 4.5 horas; llega a las 11.55 horas.—Tren mercancías a Zeneta y Torrevieja; sale a las 4.50 horas; regresa de Elche a las 15 horas.—Tren corto de Elche; sale a las 18 horas.—Mixto de Murcia, llega a las 20.50 horas.

Ordinario José Valero (s) Curra, sale de la posada La Unión, para Ibi, todos martes, jueves y sábados a las siete de la mañana.

SEVICIOS DE DILIGENCIAS.—De la Posada de la Balsa. Para Santa Pola sale a las 14 horas; para Denia, a las 4 y a las 18; para Alcoy, a las 8 horas; para Agost, a las 15 y 15.50.—De la Posada de La Unión. Para Aguas y Busot, a las 14 horas; para Finestrar y Rellen, a las 18 horas.—De la Posada Nueva Para Busot, Aguas y Jijona, a las 14.—De la Posada de Ramis. Para Callosa de Enasarri, a las 12.—De la Posada Marroc. Para Jijona, a las 12 y a las 15; Callosa de Enasarri y Polop a las 12.30.

¡Memento homoi!

Acuérdate, pueblo, que en el nombre de la religión te han perseguido, te han martirizado, han hecho arder tu cuerpo en las hogueras inquisitoriales.

Acuérdate que en el nombre de la ley te han cargado de deberes te han regateado derechos.

Acuérdate que los mismos que te han llevado a un desastre pueden llevarte a otro.

Acuérdate que en el nombre de los intereses creados te obligan a que todo el año sea cuarema para tí.

Acuérdate de que solamente pueden haber tiranos donde existen quienes se resignen a ser esclavos.

Acuérdate... de lo que debes acordarte para que se te dé tu indiscutible magestad.

Los socialistas

por la Conjunción

En Respuesta

Al Comité del Grupo socialista español de París.

Estimados correligionarios: Oportunamente recibió este Comité vuestra carta del 20 del pasado Enero que contiene el acuerdo tomado por vosotros, con motivo de una declaración de don Melquiades Alvarez y de la visita a Palacio de D. Gumersindo Azcárate.

Examinando con la atención que requiere dicho acuerdo por el Comité nacional, éste no viendo en los actos de don Melquiades Alvarez y D. Gumersindo Azcárate lo que vosotros veis, ha resuelto mantener sus delegados en el Comité central de conjunción; pero como quiera que vuestro acuerdo equivale a pedir que la conjunción se rompa, y nosotros creemos profundamente que esa ruptura es perjudicial para el interés general del país, y, por lo tanto, para el partido socialista, llevaremos en breve el asunto al mismo a fin de que diga, como ha poco, si estima beneficiosa la conjunción de republicanos y socialistas, o si por el contrario, lo juzga estéril o contraproducente.

No hubiéramos dado publicidad en El Socialista a nuestro acuerdo, en tanto el partido no hubiese tomado sobre él una decisión o la hubiese hecho suya el Comité nacional; pero como otros periódicos, seguramente a petición vuestra, le han insertado, dándonosle cabida en las columnas de El Socialista, así como nuestra contestación, que procuraremos ver la luz también en otros periódicos donde apareció la resolución tomada por ese Grupo.

Vuestros y del socialismo.

Por el Comité nacional, Pablo Iglesias, presidente; Daniel Angulano, secretario. Madrid 2 de Febrero de 1918.

Sellos de caucho y metal

FRANCISCO BARBERO LOPEZ Argensola, 7 UNICA SUCURSAL Papelería de D. José Marimon Calatrava, 1 y Bilbao, 2.—Alicante

EN LA AUDIENCIA

EL PARRICIDIO DE ALMORADÍ

Esta mañana en la sección 2.ª de esta Audiencia, ha comenzado la vista de la causa instruida por el Juzgado de Dolores, motivada por el horrible asesinato cometido la noche del 21 de Enero de 1912, en la persona de Pascual Penalva Martínez, por su esposa y los cuatro hijos mayores.

Constitulan el Tribunal de Derecho los magistrados siguientes:

Presidente, D. Pedro Rico. Magistrados, D. Anselmo Ballesteros y D. Francisco Alcón.

Representaba al Ministerio Fiscal el notable letrado D. Eller Manero.

La acusación privada está a cargo del abogado de Almoradí, D. Luis Martínez Domínguez.

Se han encargado de las defensas de los procesados los siguientes letrados: D. José María Antón, de Dolores Marco Ponce.

D. José Guardiola Ortiz, de Pascual Penalva Marco.

D. Manuel Domínguez, de Manuel Penalva Marco.

D. Antonio Martínez Torrejón, de Rosario Penalva Marco.

D. Enrique Pérez, de Dolores Penalva Marco.

La expectación que ha producido esta causa, es enorme y lo prueba el gentío que invade los alrededores de la Audiencia, mucho antes de comenzar la vista.

A las once menos diez minutos toman asiento en el banquillo, los procesados. Visten de negro; las mujeres, con pañuelo a la cabeza y los hombre con bandanas grises.

Se da lectura por el Sr. Secretario, D. Pedro Morego a las incompatibilidades que concurren en los Jurados y se procede al sorteo de estos, resultando elegidos los siguientes:

- D. Fernando Tortosa.
Baldomero Hernández.
Gaspar González Mora.
Antonio González.
Vicente Ruiz Case.
Manuel González.
José Blanquer Ripoll.
José Larrosa Pérez.
Ricardo Herrero Navarro.
Felix Chinchilla.
Francisco Montean Salinas.
José Soriano Martínez.

Suplentes.—D. Carlos Alonso Manses y D. Pedro Aguilera Morant.

Después se da lectura al escrito de calificación del Fiscal en el que pide se les imponga a los procesados las siguientes penas:

A Dolores Marco Ponce y Pascual Penalva Marco, la pena de muerte con inhabilitación absoluta perpetua, caso de indulto a Manuel Penalva Marco la de 20 años de cadena temporal, a Rosario Penalva Marco la de 17 años 4 meses y un día de reclusión temporal y a Dolores Penalva Marco, previa declaración de haber obrado con discernimiento, la de 6 años de prisión, a cada uno las accesorias que les sean compatibles y pago de costas por partes iguales.

Las defensas de Dolores Marco y de Pascual y Dolores Penalva, niegan que sus defendidos tuvieron la menor participación en el hecho; la de Rosario Penalva considera a ésta encubridora del delito y la de Manuel Penalva está conforme con la calificación del ministerio fiscal.

Lamentamos carecer del espacio suficiente para relatar con todo detalle la sesión de esta mañana, en la que han prestado declaración la madre y el menor de los hermanos, pero prometemos tener al corriente a nuestros lectores, y en el próximo número serviremos una completa información de las sesiones celebradas hoy.

Espectáculos

TEATRO NUEVO

Cine popular con proyecciones de la casa Pathé, Freres.

Salón de mejores condiciones y de más seguridad para el público, y el cu-

dro más fijo, más claro y más perfeccionado de todos de Alicante.

Sección permanente todas las noches. Preferencia 10 céntimos. Entrada general 5 ídem.

SALON NOVEDADES

Todas las noches funciones por secciones con cambio diario.

Preferencia 80 céntimos. Entrada general 15 ídem.

SALON MODERNO

Plaza de Balmas y Alfonso el Sabio. Sección permanente de seis y media a doce todas las noches.

Ocho estrenos diarios de otras tantas tan magnificas películas.

Preferencia 15 céntimos. Entrada general 5 ídem.

CINE-SPORT

Todas las noches estrenos de notabilísimas películas. La casa que mayores atracciones ofrece al público.

Preferencia 25 céntimos. Entrada general 10 ídem.

EL SERVICIO MILITAR

Noli me tangere

Un periódico monárquico de la corte, El Correo se lamenta, con razón, de que no se haya prestado la atención debida al expediente instruido por el ministerio de la Guerra para interpretar la nueva ley de Reclutamiento en cuanto afecta a la froilocracia. En realidad se trata de uno de tantos casos en que aparecen los irritantes privilegios de que goza el clericalismo.

La ley del 85 exceptuaba del servicio militar a dos órdenes religiosas solamente: las consignadas en el Concordato.

Fuó luego reformada la ley la exención se extendió a las siguientes órdenes religiosas.

Los canónigos de San Agustín, los Pastonistas, Corazón de María, Congregación de María, Redentoristas, Paules, Jesuitas, Salesianos, Sagrados Corazones, Pequeños Hermanos de San Pedro Advíncula, Escapulos, San Juan de Dios, Misioneros Franciscanos, fraltes dependientes del suprimido ministerio de Ultramar, que eran: Agustinos descalzos, Agustinos calzados, Dominicos, otros Franciscanos, Carmelitas descalzos y Trinitarios. En total, veinte Institutos.

Al discurrir en el Senado la nueva ley presentose una enmienda, merced a la cual los artículos 287 y 288 hablan de los religiosos.

El art. 287 de la nueva ley de Reclutamiento dice que «los ordenados sin sacris»; así como los profesores, y con exención reconocida en las disposiciones vigentes al promulgarse la ley de bases de 29 de Junio de 1911, serán destinadas a dichas funciones especiales por el tiempo que les corresponda servir en filas.»

Y el art. 288 párrafo segundo, dice que «los individuos de las Congregaciones de misioneros reconocidas por actos oficiales durante la legislación anterior a 29 de Junio de 1911, presentarán como servicio militar cuando les corresponda, el propio de su ministerio precisamente en las misiones españolas de Africa, Tierra Santa, América, Extremo Oriente demás que el Gobierno determine.»

El ministerio de la Guerra, no obstante, al interpretar tales artículos amplía la excepción de tal suerte que, do prosperar su criterio la exención llegaría, además de las órdenes ya citadas, a las siguientes:

- Capuchinos, Terciarios Capuchinos, Terciarios Franciscanos, Alcantarinos, Filipenses, Trapenses, Benedictinos (dos Ordenes), Mercenarios, Cartujos, Carmelitas calzados, Jerónimos, Maristas, Flaminios, Oblatos, Agustinos no filipinos, Camillo, Misioneros del Corazón de Jesús, Sagrada Familia, Bernardos, Mínimos, Armengoles, San Juan de Jerusalén, Hermanos de la Caridad, Vocaciones eclesiásticas, Ermitaños (tres Ordenes ó cuatro distintas), Compañía de María, Hermanos de la Cruz, Antonianos y Preciosa Sangre de Jesús, Total, treinta y dos Ordenes monásticas que quedarían exentas del servicio militar.

El Consejo de Estado, aunque no por unanimidad como dijo el conde de Romanones, ha emitido informe y sólo falta ya la resolución del Gobierno.

¿Sancionará éste las resoluciones aludidas?

Así nos inclinamos a creerlo después de conocida la decantada declaración ministerial.

Y he ahí un nuevo escarnio a los principios democráticos y una burla intolerable a las aspiraciones del pueblo.

Se dijo que iba a ser implantado el

Servicio militar obligatorio; y además de quedar de nuevo establecido, aunque con el nombre de nota, la redención a metálico, he ahí las irritantes excepciones en favor de la frailería.

El cadáver, fué depositado en un ataúd y transportado al cementerio de Alicante.

NOTICIAS

Viajantes que visiten pueblos Se concede la representación para la venta de garbanzos finos castellanos, lentejas y alubias, chocolates, cafés y pastas para sops.

Dirigirse a MARIANO VILLAR. Cantalapedra (Salamanca) 6-8

SEÑORAS: Para adquirir un peinado de moda visitad la casa de Francisco Batista calle San Pascual, núm. 2.

Allí encontraréis un buen surtido de variadísimos adornos y postizos para peinados de todas clases.

Durante las últimas veinticuatro horas han llegado por las diferentes líneas los viajeros siguientes: Por la de Madrid, 220. Por la de Murcia, 410.

Nadle como la casa Alfredo Solá, Mayor 14 y 16, presenta surtido tan extenso y a precios tan económicos, en toda clase de adornos para trajes de señoras y niñas, perfumaría, guantes, sombrillas, abanicos, puntillas, bordados e infinidad de artículos de gusto exquisito, como también los elegantes corsés marca «La Parisiense» que por su buena forma y «Chic» superan a todos los conocidos.

Baste con decir que es la única que hace dos viajes anuales a París donde adquiere las más altas y últimas novedades.

Esta casa además surte de géneros a otras muchas, no ya sólo de toda la provincia, sino de las de Murcia, Albacete, Ciudad-Real, Córdoba y Toledo.

También tiene a disposición de sus clientes la revista de modas «Paris Mode» la más importante del mundo.

Buena prueba de que la referida casa está reconocida como la única en su clase es, que desde hace tiempo es la reunión de las señoras del mundo elegantes.

Carnet popular

Por escandalizar y blasfemar en la vía pública han ingresado en el suntuoso «Chalet de Benatúa» Antonio Valero

Crossley Brothers Limited

CONSTRUCTORES DE Motores á Gas, Gasolina, Petróleo, etc. Motores marinos y automóviles GASOGENOS de presión y aspiración para toda clase de combustibles Instalaciones completas de Industrias

Dirección para las provincias de Barcelona, Tarragona, Lérida y Gerona: Valencia, Alicante y Castellón; reino de Murcia y Islas Baleares,

D. José Marco Sánchez Paseo de la Aduana, 25 BARCELONA SUB-AGENTE MECANICO D. Antonio Arques Cháques Gerona, 10 ALICANTE

Diego Molina

Representante depositario de la cerveza E. PETRY (Antes Luis Moritz) Depósito de ácido carbónico para la fabricación de bebidas gaseosas y presión de cerveza. Representantes del Vermouth Torino de la casa Martini y Rossi de Turin.

Ambit FOTOGRAFIA DE JUAN GIBBERT

Se hacen toda clase de trabajos a precios módicos. Postales desde 25 centimos en adelante. Taller de estudio para aficionados. SAGASTA 68.—ALICANTE

Román, Rafael Forner, Consuelo Torres López e Isidro Domenech Torregrosa.

Un «desocupado» que pasó por allí y sin permiso del dueño se apoderó de las botas y emprendió veloz carrera, pero al llegar a la calle de la Aduana notó la presencia del vigilante nocturno y tomó las de villadiego abandonando las botas.

HERIDO En el «ch» Malson Dorée fué hndido con un arma blanca Emilio Haertas Navarro, por un individuo llamado Pepln. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

ESCANDALOSA Una «facil» de la calle del Cid, llamada Consuelo Jordá Pérez que se hallaba en posesión de una tremenda «melepea» promovió un fuerte escándalo esta madrugada a la salida del baile.

BUEN SERVICIO El vigilante nocturno Juan Alvaráz sorprendió en la calle de San Isidro a dos individuos que habían abierto el cajón de un puesto de salazones y se disponían a llevarse cuanto en él había.

FUGO De las Casas de Beneficencia fugaronse el lunes pasado dos asilados, los cuales fueron detenidos por los de seguridad 12 y 47.

HURTO DE BOTAS El lunes pasado, tenía expuesto Vicente Cabrera ee su kiosco de la calle de Malta un magnífico y tentador par de botas,

ras se han practicado en dicho centro benéfico 9 curaciones.

Guardia para mañana: Médicos: D. Vicente Seguí y D. Alvaro Gómez. Practicante: D. José Mingot.

A nuestros lectores Se vende EL LUCHADOR en el kiosco que hay en la Plaza de la Constitución, frente a la calle de Calatrava, propiedad de D. Pedro Escribano.

Varó y Llofriú

Almacén de cementos y calles del pa. y extranjero, a precios reducidos. Canalejas, número 13

Ultima hora

Madrid, 5 11 PERRO RABIOSO Dicen de Azuara que un perro ha mrdido a mas de 30 personas. Hay gran alarma por creerse que perro está rabioso. Madrid, 5 11

HORRIBLE PARRICIDIO

Telegramas recibidos de Valen. munican haberse cometido un horrible parricidio que ha producido gran in. ncción. Un sugsto llamado Enrique Marbona se levantó de madrugada y aprovechando el sueño de su madre la asesinó barbaramente, dándole una tremenda cuchillada en el cuello que le seccionó la yugular. El barbaro parricidio ha sido encarcelado creyéndose que el móvil del parricidio obedece a que creía que su madre le quería menos que a sus demás hermanos.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL Interior 4 por 100 contado... 83.85 Exterior 4 por 100... 101.95 Amortizable 5 por 100... 840.00 Banco de España... 447.00 Arrendataria de Tabacos... 290.50 Unión Explosiva... Cambios Paris cheque... 7.00 Londres id... 26.99 IMP. Y LIT. DE TOMAS MUNOZ

Hallazgo macabro

Anteayer nos sorprendió la noticia de que el cadáver de uno de los dos jóvenes desaparecidos en nuestra bahía el día 10 del mes pasado, había sido arrojado por las olas a la playa de San Juan.

El hallazgo tuvo lugar anteayer a las diez de la mañana, y a las doce fué avisado el desdichado padre de los hermanos Vicente y José Barrachina García.

A las dos de la tarde salió el padre acompañado de un amigo de éste del señor Inez instructor, de dos médicos y un cabo de mar, en dirección al Campello, con el fin de reconocer si efectivamente se trataba de alguno de los dos jóvenes de referencia.

El cadáver presentaba el cráneo pelado completamente, notándose la falta de la parte mentoniana.

El padre reconoció el cadáver y declaró ser el de su hijo José de dieciocho años de edad, el cual es el más joven de los dos desaparecidos.

TUBERCULOSIS

Corrección de los catarros crónicos, laríngeos ó pulmonares y de los consecutivos de la gripe y de la tuberculosis, por el CITOGENOL TIICOLADO del DOCTOR AGUILÓ.—Única aprobado por el Congreso antituberculoso de Zaragoza y premiado en el de Barcelona. Se vende y dan prospectos calle Mayor, número 51.—Alicante.—Se remiten por ferrocarril con reembolso.

La desobediencia crece —Puedes que creas—Indicó doña Perfecta con ligero acento de vanidad,—que el Sr. D. Inocencio se va á quedar callado sin contestarte a todos y cada uno de esos puntos. —¡Oh, no!—exclamó el canónigo, arrojando las orejas.—No mediré yo mis escasas fuerzas con adalid tan valiente y al mismo tiempo tan bien amado. El Sr. D. José lo sabe todo, es decir, tiene a su disposición todo el arsenal de las ciencias exactas. Bien sé que la doctrina que sustenta es fal-

DONA PERFECTA 75 peregrinado y vagabundo, sino un incendio fijo. Las sirtes no son ninfas, sino dos escollos; las sirenas son focas, y en el orden de las personas Mercurio es Manzanedo; Marte es un viejo barbilampión, el cande de Molke; Néstor puede ser un señor de gabán que se llama monsieur Thiers; Orfeo es Verdi; Vulcano es Krupp; Apolo es cualquier pseta. ¿Quiere usted más? Pues Júpiter, un Dios digno de ir a presidio si viviera aún, no descarga el rayo, sino que el rayo cae cuando a la electricidad le da la gana. No hay Parnaso, no hay Olimpo, no hay laguna Estigia, ni otros Campos Elíseos que los de París. No hay ya más bajadas al infierno que las de la geología, y este viajero, siempre que vuelve, dice que ne hay condenados en el centro de la tierra. No hay más subidas al cielo que de la astronomía, y ésta a su regreso asegura no haber visto los seis o siete pisos de que hablan el Dante y los místicos y soñadores de la Edad Media. No encuentra sin astros y distanetas, líneas, enormidades de espacio y nada más. Ya no hay falsos cómputos de la

74 D. BENITO PEREZ GALDOS es culpa nuestra que la ciencia está derribando a martillazos un día y otro tanto idolo vano, lo superstición, el sofisma, las mil mentiras de lo pasado, bellas las unas, ridículas las otras, pues de todo hay en la vida del Señor. El mundo de las ilusiones, que es como si dijéramos, un segundo mundo, se viene abajo con estrépito. El misticismo en religión, la rutina en la ciencia, el amaneramiento en las artes, caen como cayeron los odiosos paganos, entre burlas. Adios, sueños torpes, el género humano despierta y sus ojos ven la claridad. El sentimentalismo, la fiebre, la alucinación, el delirio desaparecen, y el que antes era enfermo hoy está sano y se goza con placer indecible en la justa apreciación de las cosas. La fantasía, la terrible loca, que era el ama de la casa, pasa a ser criada... Dirija usted la vista a todos lados, señor Penitenciarío, y verá el admirable conjunto de realidad que ha sustituido a la fábula. El cielo no es una bóveda, las estrellas no son farolillos, la luna no es nna cazadora traviesa, sino un pedrusco opaco; el sol no es un cochero em-

La Mutual Franco-Española

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros popular

Autorizada y aprobada legalmente en 26 de Agosto de 1902

Funciona bajo la INSPECCION DIRECTA DEL ESTADO ESPAÑOL

Con arreglo á la Ley de 14 de Mayo de 1908

sobre Inspección de Seguros y Reglamento dictado para su ejecución

Agente Director en Alicante y su provincia: **Rascual Ors Pérez**

Gran Restaurant

Hijos de Viuda de SAMPER

Director gerente: ANTONIO SAMPER

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas, con preciosas vistas á los pittorescos paisajes y al mar.—Es el punto más céntrico y hermoso de la capital.—Comedores en la planta baja.—Coches á todos los trenes.
Almuerzos desde 2'50 pesetas en adelante.
Comidas desde 3 pesetas en adelante.

Explanada de España y calles Victoria y San Fernando, 25.—Alicante

Abonos completos

y primeras materias

MARCA Die Hutte especialidad para todos los cultivos.—Riqueza rigurosamente garantizada.

Dirigirse en Alicante: JOSE LILLO.
Depósito: Abel el-Hamed (próximo á la Fábrica del Gas).

EL 66 SALDOS

ALTAMIRA 9

Ventas al contado

Única casa en Alicante

ALMACEN DE PAQUETERIA Y DROGAS

Y Coloniales del País y Extranjero

Viuda de José Torras Herp

Testinos, 50 y Jerusalem, 4.—ALICANTE

Gran Tonería de José Torrent

(Casa fundada en el año 1863)

Economía garantizada sobre los precios más baratos.—Fabricación esmerada.—Exportación á provincias y Extranjero.

Depósito de duelas.—ALICANTE

EL LOUVRE

Mercedía—Paquetería—Novedades

MAYOR, 12—Alicante

Calderón, Galán y Comp.ª

Abanicos. Guantes. Sombrillas

Especialidad en fantasías.—Sombreros de señora.—Cintas.—Bordados y Funtillas

Perfumería Inglesa, Francesa y Española

Exportación de vinos finos de España

León Dupuy

Exportation de vins fins d'Espagne

ALICANTE

Vinos Tintos, Claretos, Blancos.—Mistelas Tintas y Blancas, Moscatel y Rancios.—Vinagres

Fondillóns de los años 1800, 1840, 1860, 1870, 1900 etc, secos y dulces.—Fondillón ABUELO año 1811

José Blanquer Reus

SANCHEZ. Fotógrafo

Mayor, 10.—Alicante

Las personas de buen gusto deben visitarnos en esta casa

Grandes talleres de ampliación
A plazos y con descuento al contado

CAFE RESTAURANT COMERCIO

EXPLANADA DE ESPAÑA Y CALLES DE BILBAO Y SAN FERNANDO

Teléfono núm. 86

Se sirve á la carta y por cubiertos desde 3 pesetas en adelante.

Antes Gran Café del Comercio.—ALICANTE

E. Boí Carbonell

Mayor, 13, 15 y 17

Muñoz, 1, Alicante

Ferretería, Quincalla, Perfumería y Depósito de Explosivos

González Hermanos

(Casa MAYLIN)

Camas de hierro y madera, muebles de todas clases.—Lóza lampistería y cestería.—Objetos de fantasía para adorno.—Aparatos de electricidad.

Plaza del Progreso, 7.—Alicante

Escuela Modelo

PARA NIÑOS

Espaciosos locales propios, higiénicos y bien ventilados.—Grandes patios para el recreo de los alumnos; aparatos de gimnástica para su desarrollo.—Agu filtrada y abundante.—Ventiladores.

Lecciones de francés

Dibujo.—Selleo.—Trabajos manuales.—Excursiones escolares.—Gimnasia sueca y de salón.

PRECIOS ECONOMICOS

DONA PERFECTA

como se enseña y se propaga hoy, va derea hacer del mundo y del género humano una gran máquina?

—Eso según y conforme—dijo D. Cayetano.—Todas las cosas tienen su pro y su contra.

—Tome usted más ensalada, señor Penitenciarío—dijo doña Perfecta.—Está cargadita de mostaza, como a usted le gusta.

Pepe Rey no gustaba de entablar vanas disputas, ni era pedante, ni alardeaba de erudita, mucho menos ante mujeres y en reuniones de confianza; pero la importuna verbosidad agresiva del canónigo necesitaba, según él, un correctivo. Para dárselo le pareció mal sistema exponer ideas que, coordinando con las del canónigo, halagasen a éste, y decidió manifestar las opiniones que más contrariaban y más acribamente mortificasen el mordeiz Penitenciarío.

—Quieras divertirme conmigo—dijo para sí.—Verás qué mal rato te voy a dar.

Y luego añadió con voz alta:

—Cierro es todo lo que el señor Penitenciarío ha dicho en tono de broma. Pero no

76 D. BENITO PEREZ GALDOS

edad del mundo, porque la paleontología y la prehistoria han contado los dientes de esta calavera en que vivimos y averiguado su verdadera edad. La fábala, ílamense paganismos o idealismos cristiano, ya no existe, y la imaginación está de cuerpo presente. Todos los milagros posibles se reducen a los que yo hago cuando se me antoja en mi gabinete con una pila de Bunsen, un hilo inductor y una aguja imantada. Ya no hay más multiplicaciones de panes y peces que las que hace la industria con sus moldes y máquinas y las de la imprenta, que imita a la Naturaleza sacando de un solo tipo millones de ejemplares. En suma señor canónigo de mi alma, se han corrido las órdenes para dejar cesantes a todos los absurdos, falsedades, ilusiones, ensueños, sensiblerías y preocupaciones que ofuscan el entendimiento del hombre. Celebremos el suceso.

Cuando concluyó de hablar, en los labios del canónigo retozaba una sonrisilla, y sus ojos habían tomado animación extraordinaria. D. Cayetano se ocupaba en dar diver-

DONA PERFECTA

sas formas, ora romboides, ora prismáticas, a una bolita de pan. Pero doña Perfecta estaba pálida y fijaba sus ojos en el canónigo con insistencia Observadora Rosarito contemplaba llena de estupor a su primo. Este se inclinó hacia ella, y al oído le dijo disimuladamente en voz muy baja
—No me hagas caso, prima. Digo estos disparates para sulturar al señor canónigo.

—Puedes que creas—indio doña Perfecta con ligero acento de variedad—que el Sr. D. Inocencio se va a quedar callado sin contestar a nada y que se va a ir a su casa.